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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган парткома, дирекции, профкома, комитета ВЛКСМ и месткома 
Ленинградского политехнического института имени М. И. Калинина
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Долг политехников— п о
мочь любимой Родине быст
рей ввести в эксплоатацию  
в е л и ч а й ш и е  с т р о й к и  
коммунизма .
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Постановления правительства о 
создании Куйбышевской, Сталин
градской, Каховской гидростан
ций и Туркменского канала, об 
орошении земель Заволжья, «чер
ных земель» Ногайской степи, 
песков Кара-Кумов, Южной Ук
раины и Северного Крыма откры
вают новую эпоху в строитель
стве коммунизма. Грандиозный 
размах этих работ, вдохновлен
ных гением Сталина, является 
лучшим показателем возросшей 
мощи Советского государства, его 
огромных производственных воз
можностей, неуклонной воли к ми
ру и мирному созидательному 
ТРУАУ- В то время, когда англо- 
американский империализм ведет 
агрессивные войны, когда в им
периалистическом мире идет бе
шеная гонка вооружений, льется 
кровь миролюбивых народов 
Азии, Советский Союз начинает 
величественные работы, подобных 
которым еще не знало человече
ство за всю свою многовековую 
историю.

О грандиозности новостроек 
ярко свидетельствуют цифры. 
Мощность Куйбышевской, Сталин
градской и Каховской электро
станций равняется почти 4 мил
лионам киловатт. Две первых 
станции будут вырабатывать в 
среднем по 10 миллиардов кило
ватт-часов энергии в год и иметь 
линию передачи энергии в Моск
ву общей протяженностью в 2000 
километров. Длина Туркменского, 
Южно-Украинского я  Северо- 
Крымского каналов составит 
1650 километров.

Для этих величайших строи
тельств потребуется прежде всего 
мощная механизация, особенно 
земляных работ. Строителям-гид- 
ротехникам придется решить мно
го трудных задач. Возведение 
высоких бетонных 'сооружений, 
плотины и гидростанций на пес
чаных грунтах ставит вопрос о 
мерах против фильтрации, борьбе 
с размывами грунта в нижнем 
бьефе плотин и о конструкции 
гасителей энергии. При создании 
Туркменского канала потребуется 
разработка дешевого и эффектив
ною способа устранения филь-‘ 
трации, которая может вызвать 
на длине канала в 1100 км зна
чительные потери воды. Воды 
Аму-Дарьи содержат огромное 
количество наносов, от которых 
надо избавиться при заборе воды 
в канал. Все эти проблемы в той 
или иной мере всегда возникают 
при /гидротехническом строитель
стве. Здесь же при необычайных 
размерах сооружений они прини
мают особенно острый характер.

Достаточно, например, вспом
нить, что максимальный расход 
паводка, который нужно пропу
стить через плотины Куйбышева 
и Сталинграда, составляет 60.000 
кубометров в секунду, т. е. в 
10—15 раз больше расхода Не
вы. На существующих же гидро
электростанциях нашей страны 
наибольшее значение паводочного 
расхода имеется на Днепрогэсе. 
Но там паводок вдвое меньше, и 
падающая с плотины вода воз
действует не на песчаное дно ре
ки, а на скалу.

Для передачи энергии в Моск
ву потребуется напряжение в 400 
тысяч вольт. Возможно, что пе-

Н А  СВЕРХДАЛЬНИЕ
редача будет осуществляться по
стоянным током еще большего на
пряжения. Необходимо разрабо
тать для этого новые типы обо
рудования и новую аппаратуру.

Все это говорит о том, что по
строить эти сооружения можно, 
только овладев новой техникой в 
строительстве и на производстве. 
Нужно организовать большую 

научно-исследовательскую работу 
во всех научных учреждениях 
страны. Только тесное содруже
ство науки и производства смо
жет одолеть предстоящие труд
ности.

Сотни тысяч инженеров и тех
ников потребуется для заводов и 
строительств. Можно быть уве
ренными, что все выпуски наших 
инженеров-строителей и мелиора
торов будут работать на этих но
вых сооружениях и в их проект
ных организациях. Следовательно, 
необходимо увеличить прием сту
дентов на эти факультеты, нуж
ны дополнительные приемы на 
старшие курсы.

На долю инженеров, которые 
окончат курс в ближайшее время, 
выпадет почетная задача рабо
тать на самых крупных строи
тельствах всех времен и народов, 
почетная задача сделать тот ги
гантский шаг в строительстве 
коммунизма, который указан нам 
великим Сталиным.

Профессор А . МОРОЗОВ

О  ТА лаборатория известна на мно- 
гих предприятиях нашей страны. 

Здесь разрабатываются проблемы тех- 
D АРРТПСШЫО ники высоких' напряжений — передачи Г All U  ■ и Л  П п Л  энергии на далекие расстояния, электро

технической прочности, диэлектриков 
высоковольтной аппаратуры и многие другие. Лаборатория ТЕН 
тесно связана с энергосистемами Ленинграда, Москвы, Донбасса, 
Урала, Узбекистана; в ней испытывается высоковольтная аппа
ратура для многих электропромышленных предприятий. Д еятель
ность лаборатории настолько разрослась в последние годы, что 
ее можно сравнить с  огромным научно-исследовательским ин
ститутом.

С -первых дней после решений правительства о строительстве 
крупнейших гидроэлектростанций на Волге коллектив лаборато
рии техники высоких напряжений начал работать над разреше
нием темы о  передаче энергии на сверхдальние расстояния.

*  ★  *
На снимке: научные сотрудники лаборатории техники высо

ких напряжений проверяют схему и монтаж приборов для изуче
ния защиты линий и подстанций от атмосферных разрядов

Фото Н. Караваева

Три четверти века назад
Страничка из истории отечественной техники

В сентябре 1874 г. русский ние. Он понимал, что это сы-
инженер Федор Аполлонович 
Пироцкий произвел в Петер
бурге, на Волковой поле, ряд 
опытов, впервые доказавших 
вовмоишооть иередоваггн на рас
стояние электрическую энер
гию значительной мощности. 
Основываясь на этих опытах, 
Пироцкий выдвинул смелую 
мысль: электроэнергию можно 
передавать на любое расстоя-

грает большую роль в снаб
жении промышленности элек
троэнергией, особенно в на
шей стране с ее многочислен
ными реками и озерами, тая
щими в себе неисчерпаемые 
запасы даровой энергии. Он 
писал, что в России это «мо
жет иметь огромное примене
ние, в чем нетрудно убедить
ся, взглянув на карту».
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H a-днях состоялось общее ссй* 
брание коллектива нашего инсти
тута, посвященное выборам деле
гата на 2-ю Всесоюзную конфе
ренцию сторонников мира. Собраь 
ние открыл председатель местно
го комитета доцент Г. Л . Петров.

Бурными аплодисментами было 
встречено предложение декана 
электромеханического факультета 
лауреата Сталинской премии до 
цента В. А. Белякова избрать в 
почетный президиум Политбюро 
Ц К  ВКП(б) во главе с  товарищем 
И. В. Сталиным. Все встают, в  
зале долго не смолкает овация.

На трибуну поднимается заслу
женный деятель науки и техники 
профессор П. Л . Калантаров.

— Нам, советским ученым, вой
на не нужна! Мы хотим мира! И 
мы не на словах, а на деле за
щищаем дело мира. Об этом сви
детельствуют новостройки комму
низма. Я предлагаю, — говорит 
оратор, — избрать делегатом на 
конференцию мира члена-коррес- 
пондента Академии наук СССР, 
заслуженного деятеля науки и 
техники, лауреата Сталинской 
премии М. А. Ш ателена.

Л ауреат Сталинской премии 
член-корреспондент Академии 
наук СССР профессор М. П. К о
стенко горячо поддерживает эту 
кандидатуру:

— М. А. Ш ателен всегда был 
поборником мирного труда, отда
вая все свои силы  д л я  процветания 
отечественной науки. Он будет 
достойным делегатом конференг 
ции сторонников мира.

Выступивший на собрании яа^ 
служенный деятель науки и тех
ники профессор А. А. Морозов 
такж е горячо поддерж ал канди
датуру выдающегося советского 
ученого. В своем выступлении 
профессор Морозов говорил о ве
ликих достижениях советских 
ученых, внесших большой вклад в 
развитие отечественной и мировой 
науки. В то время, как реакцион
ные иностранные ученые, запро
дав себя банкирам с Уолл-стрита, 
создаю т смертоносные орудия для 
уничтожения людей, советские 
деятели науки блестящ е разре
шают проблемы, облегчающие 
жизнь и труд человека. Там нау
ка служ ит делу войны, у нас —« 
делу мира.

— Нам, советской молодежи, 
кровно близко благородное дело 
борьбы за мир, — говорит се 
кретарь комитета ВЛКСМ  Сталин
ский стипендиат студент А. М. 
Белоногов. — Студенты институ
та с  радостью присоединяются к 
предложению избрать М. А. Ш а
телена делегатом на 2-ю Всесоюз
ную конференцию сторонников 
мира.

М. А. Ш ателен, поблагодарив 
за оказанное доверие, сказал:

— Пусть здравствует и растет 
всепобеждающее движение за  
мир. Силы мира непобедимы, ибо 
ими руководит великий- вождь на
родов товарищ Сталин!

П ри этих словах в зале вспыг 
хивает горячая', долго не смолкаю
щ ая овация.

С  огромным воодушевлением: 
политехники приняли привет-* 
ственное послание великом!у 
Сталину.

Доклад 
о трудах 

товарища Сталина
октября црошло расширен-» 

ное заседание Ученого совета 
нашего института, на котором? 
академик Шишмарев сделал до
клад о трудах товарища Сталина 
по языкознанию.

Значение этих трудов неоцени
мо для  ученых всех отраслей на
ук. Они являются замечательным 
образцом применения мар
ксистско-ленинской методологии, 
служ ат примером смелости и ши
роты постановки вопросов науки.

Совет института постановил ор
ганизовать для ученых-политех
ников изучение трудов товарища 
Сталина по языкознанию.



Ускорить 
ремонт 
корпуса ТВ Н

Строительство и оборудование 
высоковольтного .корпуса были 
почти закончены в  1941 году.

‘ К орпус — по размерам и располо
жению уникальное строительное 

сооружение — предназначался 
для. высоковольтной лаборатории 
института, коллектив которой 

долж ен  был решить сложные 
проблемы в связи со строитель
ством новых гидроэлектростанций.

Война этому помешала. Работы 
были приостановлены. Закрытое 
эдание з а  годы войны стало не
пригодным.

:К капитальному ремонту кор
п уса приступили только в  конце 
1949 года. На ремонт ассигнова
лось 1300 тысяч рублей. Но раз
мах работ -был явно неудовлетво
рителен.

По инициативе партийной 
группы кафедры бы ла создана 
общественная комиссия, задачей 
которой являлось наблюдение за 
качеством работ, сигнализация о 
недостатках, помощь строителям 
в  организации работ и ускорении 
их темпов.

П од ее воздействием была 
уточнена техническая документа
ция. Своевременно сигнализирова
лось о неудовлетворительном ка
честве ремонта. Были обнаруж е
ны гнилые перекрытия, настил 
черных полов из недезинфициро- 
ванного сьгрого леса, гнилые бал
ки. Д л я  ликвидации этих недо
четов организовали совещания с 
представителями подрядчика и ди
рекции института, на которых был 
решен ряд  принципиальных во
просов. Благодаря этому работы 
развернулись несколько живее, но 
и теперь темпы их -все еще недо
статочны, что нетерпимо в связи 
с  началом строительства Куйбы
шевской и Сталинградской гидро
станций.

Высоковольтный корпус должен 
сыграть значительную роль в  со 
здани и  новых грандиозных соору
жений страны. Но он ещ е далек 
от этого.

Дирекции и общественности ин
ститута следует решительно 
ускорить восстановление здания, 
чтобы в ближайшее время ввести 
тего в  строй.

Теперь проведена уж е большая 
часть строительных работ — от
ремонтированы крыши, гнилые 
м еж дуэтаж ное перекрытия заме
нены бетонными, отремонтирована 

•отопительная система в  северном 
..крыле, почти полностью уложены 
паркетные полы, начат ремонт 
потолка и крыши над машинным 

• залом. Оставшийся ремонт может 
-бы ть закончен в  короткий срок. 
Б олее крупные работы — уста
новка двух котлов и ©ведение в 
эксплоатацию  всей отопительной 
системы, капитальный ремонт ка- 

. нализацин, устройство дренаж а, 
монтаж  электросиловой и осве
тительной проводки — потребуют 

['больших усилий и ускорения тем- 
‘лов.

Н адо думать, что коллектив 
' лаборатории техники высоких на
п ряж ен и й , дирекция и обществен
ность примут меры к  тожу, чтобы 
корпус был своевременно восста

н овл ен , так  как он должен 
^сыграть свою .важную роль в  вы
полнении исторических решений 
правительства о строительстве 
Куйбышевской и Сталинградской 
гидроэлектростанций.

Инженер Н. КАРПОВ,
' лауреат Сталинской премии

По призыву москвичей
□

СОРЕВНО ВАН ИЕ 
ЗА  С Б Е РЕ Ж Е Н И Е  

ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ

Студенты Московского химико- 
технологического института об
ратились ко всем студентам ву- 
зор, живущим в  общежитиях, с 
призывом использовать все воз
можности экономии государствен
ных средств путем -сбережения 
социалистической собственности: 
удлинения межремонтных сроков 
здании, сохранного содержания 
мебели и внутрикомпатного обо
рудования.

Политехники горячо одобрили 
и поддержали это обращение. 
Живущие в  общежитиях приняли 
на профсоюзном собрании реше
ние бережно относиться к  поме
щениям, не допускать порчи по
лов, степ, оконных и  дверных 
переплетов. Взято обязательство 
содержать комнаты в образцовом 
санитарном состмпии, своими 
силами сделать их уютными. 
Так ж е по-хозяйски следует об

ращаться и с  мебелыо, тогда она 
прослужит не меньше 10 лет.

'Недопустимы и случаи порчи 
мягких вещей: матрацев, одеял, 
подушек. Ладо, чтобы срок поль
зования постельными принадлеж
ностями удлинился в полтора, 
раза.

Коллектив живущих в  обще
житии обязался 'беречь зеленые 
насаждения вокруг домов и клу
ба, поддерживать безупречную 
чистоту на территории студенче
ского городка.

Чтобы ycnemnee выполнить 
эти задачи, организуется соцоо- 
ревновапие за лучшее содержа
ние комнат, которые 'будут ре
гулярно осматриваться санитар
ными комиссиями.

С 1 октября об’явлен конкурс 
на лучшее санитарпое состояпие 
корпуса студенческого городка. 
Первые результаты будут об’яв- 
лепы к  7 ноября.

Хозяйственное отношение к  со
циалистическому имуществу, ко
торое предоставлено в наше поль
зование, —  патриотический долг 
студента. Выполняя его, он сбе
регает государственные средства.

Полностью выполнить 
п л а н  п о д г о т о в к и  
з н а ч к и с т о в  Г Т О

Ш С CA&tfCLU наш ш с
m w m ifn M H U iL

„Общежитие — второй дом“ , „АХОвые дела“
( « П о л и т е х н и к »  №

Э ти материалы вскрываю т ряд 
существенных недостатков в  жи
лищно-бытовых условиях общ е
житий студгородка.

В этом году дирекция провела 
большие ремонтные работы в  об
щежитиях, пополнила недостаю 
щие инвентарь и оборудование. 
Профком повседневно заботится 
об улучшении жилищно-бытовых 
условий студентов, во-время сиг
нализируя дирекции о недостат
ках.

С начала отопительного сезона 
будет подана горячая вода в V, 
VI, VII и VIII корпусы общ ежи
тий. Сейчас работаю т бригады  по 
остеклению и зам азке окон. П а
роотопительная система будет 
изолирована (отеплена) при пуске 
пара по трубам.

(Посторонние лица, проживаю
щие в VII корпусе, уведомлены о 
выселении согласно санкции про
курора, так  что в скором време
ни комнаты будут освобождены, 
и о  них начнется ремонт.

Дирекция получила много ин
вентаря для общежитий. Произво
дится ремонт кроватей, матрацев, 
столов, тумбочек.

Профсоюзное собрание студен
тов, посвященное итогам IV' пле
нума ВЦСПС и V пленума Ц К  
профсоюза работников высшей 
школы, отметило такж е ряд недо
статков в жилищно-бьгтовых ус
ловиях студентов и вынесло ре
шение об их устранении.

Собрание обсудило и приняло 
обязательства о  социалистической 
сохранности зданий, оборудова
ния и инвентаря1 студенческих об
щежитий.

Студсоветам общежитий и ж и
лищно-бытовой комиссии профко
ма необходимо обсудить эти обя
зательства и организовать их вы
полнение.

В создании бытовых условий, 
способствующих успешной учебе, 
нельзя ограничиться требования-

3 0  о т 1 6  с е н т я б р я )
ми к дирекции. Больш ая роль в 
этом деле принадлежит и самим 
студентам, которые обязаны по- 
хозяйски сохранять свое обще
житие. Н о среди нас есть и та
кие, которые этого не понимают.

Некоторые студенты металл/ур- 
гического факультета привели в 
неприглядный вид полы красного 
уголка и учебной комнаты в за 
ново отремонтированной части 
VI корпуса. Тт. Беседин, Гонча
ров, Ваганов, Комеко не убирают 
своей комнаты (№  269), где по
всюду разбросаны мусор и окур
ки. Новую дверь они замазали 
грязью, открывая ее '.ударом ноги. 
Студенты-дипломанты, живущие в 
комнате №  250, устроили в своей 
комнате бытовую. Н е чувствует
ся, что это зрелые люди, способ
ные через несколько месяцев сле
дить за  порядком на производ
стве.

Столы бытовых комнат завале
ны кожурой от овощей, бумагой, 
залиты водой. Стены коридоров 
повреждены вытаскиваемыми из 
комнат койками.

Все это говорит о том, что об
щественным организациям надо 
провести большую воспитатель
ную работу со студентами.

Студент В. СОЛОВЬЕВ,
> председатель профкома 

* * *
В статьях под этими заголов

ками говорилось о недостатках 
в организации питания студентов.

Директор столовой №  8 М. Ша- 
х ат  сообщил редакции, что для 
изжития указанных в статье не
дочетов приняты меры. Установ
лен строгий порядок работы бу
фетов — с 8 до  21 часа (пере
рыв с 12 до 14 часов). Пополне
но количество посуды. Расширен' 
ассортимент холодных закусок.

П еред дирекцией института по
ставлен вопрос об окончательном 
оборудовании продуктового ларя.

С оветская система физического 
воспитания — сам ая передовая о 
мире. П остроенная на строго на
учной базе, она обеспечивает все
стороннее гармоническое разви 
тие человека. Основой физиче
ского воспитания в нашей стране 
является комплекс «Готов к  тру
ду и обороне СССР», имеющий, 
как известно, три ступени.

Ежегодно нормы на значок 
ГТО сдаю т миллионы советских 
граж дан, стремящихся выпол
нить свой патриотический долг— 
добиваться высокопроизводитель
ного труда, хорошо учиться и 
быть готовым) к защ ите своей ма- 
тери-Родины. Всестороннее физи
ческое развитие содействует на
шим спортсменам в борьбе за по
вышение мастерства, з а  улучше
ние рекордов.

Работа по комплексу ГТО  — 
важнейшая государственная обя
занность всех физкультурных ор
ганизаций. Выполнение плана 
подготовки значкистов ГТО для 
■них незыблемый закон. Между 
тем опубликованная в нашей г а 
зете сводка о  ходе выполнения 
годового плана подготовки знач
кистов ГТО в нашем! институте 
ка 1 сентября свидетельствует о 
явном неблагополучии в этом’ де
л е  на большинстве факультетов. 
З а  восемь месяцев годовой план 
подготовки значкистов ГТО пер
вой ступени выполнен по инсти
туту лишь на 37,2 процента. Н е
сколько лучш е идет выполнение 
плана подготовки значкистов 
ГТО второй ступени — на 1 сен- 
т>бря задание реализовано на 
79,3 процента. Особенно плохо 
выполняется план подготовки 
значкистов ГТО на электромеха
ническом, механико-машинострои
тельном и инженерно-экономиче
ском! факультетах.

Л ето кончилось. Н аступила

осень с  её дождливой и прохлад
ной погодой. О стались считан
ные недели до наступления зи 
мы. Н о  даж е .и это  время можно 
использовать для  завершения 
сдачи-летних норм ГТО, для  во 
влечения о  работу по комплексу 
новых студентов, пришедших в  
нынешнем) году учиться в  наш  
институт. С  приходом зимы нуж 
но будет перейти на прием норм 
по лыжам! и конькам. Р яд  норм 
комплекса (гимнастика, прыжки, 
акробатика и др.) могут быть 
сданы  в закрытом помещении.

Серьезное внимание следует 
уделить и плаванию. Студенты 
нашего института имеют возмож
ность сдавать нормы по п лав а
нию в закрытом бассейне Город
ского комитета по делам  физ
культуры и спорта. О днако вре
мя, отведенное нашему институ
ту в  бассейне, д л я  сдачи этих 
норм) полностью не используется.

Ответственность за' невыполне
ние плана подготовки значкистов 
ГТО п адает  на кафедру физиче
ской культуры и спорта, на 
спортклуб и прежде всего — на 
физоргов факультетов. Н о не 
меньшая ответственность леж ит 
и на общественных и партийных 
организациях института, на ком
сомольских бюро факультетов и 
на деканах.

Борясь за  выполнение плана 
подготовки значкистов! ГТО , 
спортклуб нашего института дол
жен уделить максимум внимания 
качеству этой работы. Физорги 
факультетов 'обязаны усилить 
свою ' деятельность, проводя си 
стематический контроль за  ходом 
сдачи норм на курсах и в груп
пах. Полностью выполнить госу
дарственный план подготовки 
значкистов ГТО —долг ф изкуль
турных организаций наш его ин
ститута.

Ход выполнения годового плана 
подготовки значкистов ГТО 

на 1 сентября 1950 года

ГТО - 1 ГТО — 2

Фак ультеты
Задание Выпол

нение Задание Выпол
нение

1. Инженерностроительный . 90 32 55 34
2. Электромеханический . . 205 59 130 75
3. Энерго машиностроитель

ный ............................................ 135 39 85 62
4. Механикомашинострои

тельный ............................... 140 46 90 77
5. Физикомеханический . . 210 58 135 110
6. Металлургический . . . 145 90 90 105
7. Инженерноэкономинеский 65 28 40 19
8. Гидромелиоративный . . 30 28 20 30

Всего по институту . . 1020 380 645 512

Н а  п р и з
г а з е т ы

В машинном зале электростанции нашего института Фото Д . Трахтенберга

1 С ЛЕТ назад — 20 октября 
а '- , 1935 года — состоялся пер
вый кросс на приз газеты «По
литехник». В нем участвовало 93 
бегуна.

В следующих годах это, став
шее традиционным, соревнование 
привлекает все большее и. боль
ш ее число бегунов не только н а 
шего института, но многих дру
гих ленинградских вузов.

В прошлом году состоялся
X юбилейный кросс. Несмотря на 
плохую погоду, на старт тради
ционных соревнований вышло 
около 300 бегунов — представи
телей всех восьми факультетов 
нашего института. В кроссе, кро
ме студентов-политехннков, при
няли участие спортсмены Уни
верситета, Лесотехнической ака
демии и завода «Машинострои
тель».

В следующую субботу, 14 о к 
тября, о  4 часа дня в парке н а 
шего института будет дан старт
XI традиционному массовому 
кроссу на приз газеты «Политех
ник». Условия и положение этих 
соревнований остаются - прежни
ми: мужчины бегут на дистан
цию в 5 километров, женщины— 
на 1 километр. К участию в 
кроссе приглашены такж е и 
команды других учебных заве
дений нашего города. Заявки на 
участие в  кроссе принимаются 
д о  12 октября.
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